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「稚内市北方記念館・開基百年記念塔」
　稚内市は、東はオホーツク海、西は日本海に面し、北には宗谷海峡をはさみ、宗谷岬から43キ
ロメートル先にサハリンを望む日本最北端の街です。北方記念館・開基百年記念塔は、市制30年、
戸長役場開設から100年目にあたる昭和53年に稚内公園の丘に建設されました。高さ70メート
ル（海抜240メートル）の展望室からは、南に広大なサロベツ原野、西に日本海に浮かぶ利尻島と
礼文島、そして北にはサハリンの島影を望むことができます。1階は間宮林蔵の樺太探検に関す
る資料、2階には戦前の樺太の資料等が展示され、稚内の歴史を感じることのできる記念館です。

北海道の美術館・博物館シリーズ 稚内市
稚内
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所在地	 〒 097-0000
	 稚内市ヤムワッカナイ

TEL	 0162-24-4019

開館時間	 	【6 月～ 9月】午前 9時～午後 9時
	 【10 月】午前 9時～午後 5時
	 平成 29年度の開館期間は
	 4 月 29 日（土）～ 10月 31日（火）まで

休館日	 	【6 月～ 9月】無休
	 【10 月】月曜日（祝日の場合は翌日）

入館料	 大人（高校生以上）	 400円	 夜間（午後 6時～午後 9時）200円
	 小中学生	 200円	 夜間（午後 6時～午後 9時）100円
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●「稚内市北方記念館・開基百年記念塔」のご紹介 ●

始めませんか？健康事業所宣言！

　超高齢化社会が急速に進展している中で、従業員の健
康管理は、事業所にとって大きな課題となっています。
　健康経営®は、従業員の健康づくりを積極的に行うこ
とで、生産性・収益性を高めていくという考え方で厚生
労働省だけでなく、経済産業省も積極的な普及活動を展
開しています。
　協会けんぽ北海道支部では、北海道健康増進計画「す
こやか北海道21」と連携し、より一層健康づくりを推進
するため、健康経営®に取り組むことを宣言した事業所
を認定してサポートする「健康事業所宣言」を行ってい
ます。
※「健康経営®」はNPO法人健康経営研究会の登録商標です。

喫煙対策や運動の推進など身近な健康づくりを協会けんぽと始めませんか？
詳しくは、協会けんぽ北海道支部ホームページをご覧ください！

全国健康保険協会　北海道支部 電話　011-726-0352（代表）

http://www.kyoukaikenpo.or.jp/
協会けんぽ 協会けんぽ 検索

宣言書を交付

協会
けんぽ事業所

取り組みをサポート
・出前講座
・ウォーキング
・健康チェック機器レンタル　等

実施結果の評価
社内への発表
新たな取り組み

ホームページに
事業所名を公表

独自の健康プラン
を検討

エントリーシート
を提出

健康づくり
メニューを実施

健康づくりの取り組みを宣言して健康事業所の認定を受けませんか

協会けんぽ北海道支部からのお知らせ



　6月8日、ホテル札幌ガーデンパレスにおいて、会員組合など968名（来賓及び委任状出席を含む。）の出席を得
て、平成29年度通常総会を開催した。
　総会では、尾池一仁会長の開会挨拶に続き、来賓を代表して北海道経済産業局 児嶋秀平局長、北海道 辻泰
弘副知事、札幌市 小西正雄経済観光局長から祝辞をいただいた後、山田修三副会長を議長として議案の審議が
行われ、平成28年度事業報告、平成29年度事業計画をはじめとする全ての議案を満場の賛成により原案どおり
可決した。

尾池会長 北海道経済産業局　児嶋局長

北海道　辻副知事 札幌市　小西経済観光局長 議長　山田副会長

～全提出議案を可決～

平成 29 年度 本会通常総会開催される！
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　総会終了後には、懇親パーティーを開催し、小西廣幸副会長の挨拶の後、北海道 尾形和則地域経済局長の乾
杯の発声により宴に入った。
　100名以上の参加者が和やかに交歓し合い、商工中金札幌支店 阿部 学支店長の三本締めにより盛会のう
ちに閉会した。

・中小企業BCP導入支援事業（新規）
　気候変動による自然災害の発生と被害規模の増
大など、事業を行う上で降りかかる様々なリスク
に備え、危機対応能力を強化していち早く復旧し、
継続的な企業活動を行うため、中小企業において
もBCP（事業継続計画）策定の必要性が高まって
いる。
　こうした状況を踏まえ北海道経済産業局と連携
を図りながら、中小企業に対し、BCPの意義、必要
性、概要、導入の手立てなどを理解してもらうため
の研修会を開催する。さらに、BCPを策定しよう
とする事業者を対象とした基礎的な知識を学ぶた
めの実践的な講習会を開催する。

・中小企業組合実態調査事業（新規）
　現に事業活動を行っている協同組合等につい
て、数、地域や業種別の分布、組合員数、事業の内容
などその実態を調査し、本道における連携組織制
度の普及・活用の状況を把握して本会の今後の各
種事業の基礎資料とするとともに、非会員の組合
に対しては入会メリットのPRを行うなどして、会
員数の拡大を図る。

・組合活性化助成事業（拡充）
　中小企業組合を取り巻く環境が日々変化する中
で、業界・組織等の振興発展に資することを目的
に、会員組合が行う組合員を対象とする研修会、講
習会等に対し費用の一部を助成する。

・官公需受注対策推進事業（拡充）
　中小企業・小規模事業者が抱える官公需受注に
関する問題点の整理とその解決の方策の検討及び
官公需適格組合等の受注機会の確保のための懇談
会を開催するとともに、北海道経済産業局が所管
する官公需確保対策推進協議会に積極的に参画す
る。
　また、本年度の全国フォーラムを北海道におい
て開催し、全国各地の官公需適格組合関係者と相
互研鑽や交流を行うことにより、制度の普及促進
や受注拡大に取り組む。

・�中小企業・小規模事業者連携組織化促進事業（拡
充）
　中小企業・小規模事業者が経営環境の変化に対
応するため、また事業の拡大や新たな事業に取り
組む際などに、不足する経営資源を補い、基盤を強
化するために有効な手段として活用され続けてき
た事業協同組合をはじめとする連携組織の一層の
普及・促進を図る。

・情報化整備事業（拡充）
　本支部間ネットワークシステムを有効に活用す
るとともに、ホームページ及びメールマガジンの
充実を図り、高度情報化社会に対応した取組を推
進する。

○平成29年度本会事業における主な新規、拡充事業は以下のとおりです。

小西副会長 北海道　尾形地域経済局長 商工中金札幌支店　阿部支店長 懇親パーティーの会場風景

平成 29年度新規・拡充事業
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　5月24日、札幌パークホテルにおいて札幌流通センター運送事業協同組合（奈良幹男理事長、組合員20人）の
創立50周年記念祝賀会が開催された。
　冒頭の挨拶で奈良理事長は、創立50周年を迎えるまでの道のりについて
触れ、先人や関係者に対する感謝の言葉とともに「これからは事業者同士が
競争する時代から共存共栄の時代へと変わらなければ、ともに生き残る道は
ない。今こそ原点に立ち返り、相互扶助の精神で組合員の皆さまと100周年
に向かって邁進していきたい」と、今後に向け抱負を述べた。
　続いて、同組合のこれまでの功績をたたえ、本会 尾池会長から表彰状が
授与されたほか、商工中金から長年の取引に対し感謝状が贈られた。また、奈
良理事長から組合功労者や
組合永年勤続役職員に表彰
状と記念品が贈呈された。
　祝宴は、奈良理事長と来賓
による鏡開きで幕を明け、余
興として抽選会が行われる
など、大いに盛り上がった。

　6月2日、札幌ビューホテル大通公園において北海道綜合鉄工協同組
合（坂本菊重理事長、組合員27人）の創立60周年記念式典・祝賀会が開
催された。
　式典で挨拶に立った坂本理事長は「創立60周年という節目を迎える
にあたって役員、組合員が設立の原点に立ち、生成発展を遂げる決意を
する」と強調し、「今こそ組合員企業が今まで蓄積してきたものづくりの
技術と知恵を結集、駆使して、更なる10年に向けた血のにじむ努力をお
願いするとともに、組合も必要な情報・サービスをタイムリーに提供し、協力と援助をしていかなければならな
い」と今後に向けた決意を述べた。

　続いて、同組合の長年にわたる功績をたたえ、組合及び役員に
対し本会 尾池会長から表彰状が授与されたほか、坂本理事長か
ら組合の発展に寄与した組合員や卓越した技術をもって企業に
貢献した従業員、労働保険事務組合の加入組合員に対し表彰状
が贈呈された。
　その後、来賓祝辞と祝電披露があり、参加者による記念撮影を
して記念式典を終了した。
　祝賀会には、来賓や賛助会員も加わり、余興として抽選会が行
われるなど、盛会となった。

北海道綜合鉄工協同組合
創立60周年記念式典・祝賀会開催！

挨拶する奈良理事長

挨拶する坂本理事長

更なる発展に向けての鏡開き表彰状を手渡す本会尾池会長

約60人が出席した

札幌流通センター運送事業協同組合
創立50周年記念祝賀会開催！
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　介護サービス事業者が、「事業協同組合」を設立し、事業の共同化を行うことで、職場環境の改善を図ることを目的に、事業協同
組合の設立準備経費等に対し補助を行います。

　6月7日、札幌ビューホテル大通公園において北海道電気工事業工業組合
（小野寺涼一理事長、組合員1473人）の創立50周年記念式典・祝賀会が開催
された。
　式典では、この日開催された総代会において退任した尾池一仁前理事長
が「当組合の50年のさまざまな事業活動が組合員の経営の安定、電気工事の
安全と技術向上の実現を通じて、地域経済の発展と道民生活に重要な電気
エネルギーを地域格差なく安定的に供給することに寄与してきた」と式辞
を述べた。
　続いて、本会 藤枝靖規副会長から長年にわたる功績をたたえ、6名の支部
役員に対し表彰状が授与されたほか、全日本電気工事業工業組合連合会と
同組合からも組合員や組合職員に対し感謝状、表彰状が贈られた後、来賓か
ら祝辞を受けた。
　祝賀会は、はじめに第7代目理事長に就任した小野寺新理事長が挨拶に立
ち、「尾池前理事長の思いを引き継ぎ、全道組合員のためさらに電気工事業
の地位向上のため精一杯働かせていただきます」と就任の決意を述べた。
　その後、鏡開きが行われ、本会藤枝副会長の祝杯の発声により祝宴に入った。
　来賓や全道の組合員約200人が出席する中、祝電披露や青年部連合会の
抱負の表明、新役員の紹介などが行われ、50周年にふさわしい盛り上がりと
なった。

北海道電気工事業工業組合
創立50周年記念式典・祝賀会開催！

式辞を述べる尾池前理事長

感謝と抱負を述べる小野寺新理事長

新たな船出を祝う鏡開き

実 施 主 体 北海道内で、介護サービス事業を行う者を組合員とした事業協同組合
（平成29年度に設立した事業協同組合）

対 象 経 費
・事業協同組合設立に伴う、備品購入費（消耗品は対象外）
・�事業協同組合設立に伴う、新たに雇用が生じた者の賃金、報酬（人件費分の補助対象期間は設立
発起人会から）

補 助 金 額
備品購入費 人件費 補助率

20万円以内（1組合あたり） 勤務日1日につき、7,190円 10分の10以内
申 請 時 期 事業協同組合設立後

申請書類など事業の詳細につきましては、北海道庁ホームページをご確認ください。

http://www.pref.hokkaido.lg.jp/hf/khf/kyoudoukasokushin.htm

お問合せ先
〒060-8588　札幌市中央区北 3条西 6丁目（北海道庁本庁舎 6階）
北海道保健福祉部高齢者支援局高齢者保健福祉課（担当：長多）
TEL（直通）011-204-5176　（代表）011-231-4111（内線 25-666）
FAX　011-232-8308

介護事業者協同化促進事業のご案内
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専門家による
無料相談
承ります。

相談室フリーダイヤル

Email: sosien@h-chuokai.or.jp　｜　URL: http://www.h-chuokai.or.jp/sosien
0120-67-3110

北海道最低賃金総合相談支援センター（北海道中小企業団体中央会 内）

北海道最低賃金総合相談支援センター

最低賃金の引上げで影響を受ける中小企業・小規模事業者の皆様のために労務や経営管理などの専門家（社会保険
労務士・中小企業診断士）による無料相談等のワン・ストップサービスを実施します。

午前9時～午後5時（土日祝日を除く）

窓口相談
来所・メール
電話・FAX

出張相談会
全道

6か所にて開催

専門家派遣
1事業所3回まで

派遣可能

賃金引上げに
活用できる

国の支援制度について
聞きたい

事業の
資金繰りについて

相談したい

財務体質の強化や

コスト削減策について

アドバイスが欲しい

賃金制度の整備、

退職金の導入方法

について

教えて欲しい

社会保険労務士
中小企業診断士

千葉経営労務事務所

千葉　俊幸
Toshiyuki Chiba

特定社会保険労務士

社会保険労務士事務所
ひまわり

星川　聡子
Satoko Hoshikawa

特定社会保険労務士

森隆幸社会保険労務士
事務所

森　隆幸
Takayuki Mori

特定社会保険労務士

島本社会保険労務士
事務所

島本　幾子
Ikuko Shimamoto

特定社会保険労務士

岡部典子社会保険労務士
事務所

岡部　典子
Noriko Okabe

特定社会保険労務士

星野社会保険労務士
事務所

星野　千惠子
Chieko Hoshino

特定社会保険労務士

辻村社会保険労務士
事務所

辻村　祐一
Yuichi Tsujimura

社会保険労務士

幌西労務管理事務所

羽生　利治
Toshiharu Hanyu

各会場3か月に1回　午前9時～午後5時（開設日・会場はお問合せください）出張相談室

月曜日～金曜日　午前9時～午後5時北海道中小企業団体中央会　札幌本部内

特定社会保険労務士
社会保険労務士
吉田事務所

吉田　則幸
Noriyuki Yoshida

社会保険労務士
中小企業診断士

エミナ総合法律事務所

佐々木　洵
Jun Sasaki

特定社会保険労務士
特定行政書士
社会保険労務士・

行政書士しまや事務所

嶋谷　耕治
Koji Shimaya

特定社会保険労務士
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ちょっと
一息
業界   　  話こぼれこぼれ

シリーズ

　ガラス施工技術の習得には多くの知識と経験が必要になるほか、近年増えている高層マンションでは、最上階
でパノラマ眺望を楽しめることを売りにするため大型のガラスを使用することが多く、クレーンによる高所作
業が求められるなど様々な技術の習得が必要な場面が増えてきています。

ガラス工事作業について

　ガラスは、ダイヤモンドカッターやホイールカッターで、表面に均一な0.1～0.2ミリ程度のキズをつけ、そこ
に力を加えてガラスを折ることで切断します。

ガラスは切るのではなく折る！

　鏡は板ガラスの片面に銀幕を吹き付け、保護被膜を塗って造りますが、実はガラス自体が透明ではなく青緑色
を帯びているため、普通の鏡に映るものは、本来の色に青緑色のフィルターをかけて見ていることになります。

鏡に映るのは本当の色じゃない？

　近年、頻繁に黄砂が飛来し、建物や車の窓に付着しますが、いきなり拭くとガラス表面を傷つけてしまうため、
まず水で流してからきつく絞った濡れタオルで拭くと良いです。特に厄介な風呂場の鏡については、入浴のたび
に鏡の表面と廻りの壁を拭き取り乾燥させるとウロコ状のくすみや黒ずみを予防できます。

日々の手入れが肝心！

　北海道板硝子商工協同組合は、昭和52年7月に北海道内で板ガラスの小売販売を行う
事業者によって設立されました。
　主な事業は、国家検定のガラス施工技能検定や技術力向上、技能検定試験対策の講習会
を実施しています。

組合の紹介

今回は、北海道板硝子商工協同組合　専務理事　望月祥弘氏よりご寄稿いただきました。ありがとうございました。

板ガラスの話
第 51回

　ガラス作りの起源は、紀元前3000年頃のメソポタミア地方またはエジプト地方とされています。
　日本で現在使用されている板ガラスが製造されるようになったのは明治維新以降で、それまでは吹きガラス製
法で大きく膨らませたガラス玉の下に穴を開け回転させ遠心力で薄くする方法で板ガラスを製造していました。

ガラスの歴史
ガラス施工技能検定の実施

　板ガラスは、板状の平滑なガラスのことで、海外ではSheet�Glassと呼ばれており、建物の窓やコピー機、車のフ
ロントガラスのほか、スマホの画面などいろいろなところで使用されています。
　また、ほこりや風によってつけられたキズが原因で割れやすくなることはありますが、ガラスは半永久的に性質
変化しないので、古いガラスだから割れやすくなるということはありません。
　製造方法は、主原料の珪

けい
砂
しゃ
、ソーダ灰、石灰石に少量のガラス屑を混ぜて溶かし、ロールアウト製法またはフロー

ト製法で製品にします。
　ロールアウト製法は、上下に配されたローラーの間に溶かした原料を通し平らなガラスを製造し、フロート製法
は、溶かしたガラスを液体金属（すず）の上に流すことで表面が平坦なガラスを製造する方法です。

板硝子って？

　お客様のご要望に応えるべく、技術の向上、組合員相互の連携を軸に日夜努力をしており
ます。ご用命の際は、「北海道板硝子商工協同組合加盟店」または「技能士の店」をご指名くだ
さい。組合員一同、心よりお待ちしています。

組合からのPR
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日 月日 時間 行　　　程 宿泊地 食事

1 10月24日
（火）

11：55 新千歳空港発

下呂温泉
水明館

昼　○
夕　○

13：40 中部空港着
15：30 郡上八幡町並み散策

江戸時代から変わらない町並みが残る郡上八幡を散策し
ます

17：30 下呂温泉　水明館

2 10月25日（水）

10：40 白川郷
世界文化遺産に登録されている合掌造り集落を散策し
ます

新穂高温泉
穂髙荘山月

朝　○
昼　○
夕　○

12：20 高山祭屋台会館
高山祭を彩る23台の屋台などの展示と巫女によるガイド
が人気
高山陣屋
全国で唯一江戸時代の建物が現存する代官所です
日下部民藝館
明治建築の民家として初めて国の重要文化財に指定され
た日下部家住宅

17：00 新穂高温泉　穂髙荘山月

3 10月26日（木）

8：30 新穂高ロープウェイ
日本唯一の2階建てゴンドラで標高2,000メートルからの
絶景を望みます

昼神温泉
ユルイの宿恵山

朝　○
昼　○
夕　○

11：30 石井味噌（昼食）
創業慶應4年の蔵元で三年味噌を使った料理をお楽しみ
いただきます

13：00 第69回中小企業団体全国大会（13：00～16：00）
キッセイ文化ホール

18：00 昼神温泉　ユルイの宿恵山

4 10月27日（金）

9：50 岩村歴史の町並み
東濃地方の経済の中心として栄えた城下町で、重厚な町屋
が建ち並ぶ 朝　○

昼　○
夕　○

12：00 徳川美術館（昼食）
館内に再現された茶室などで大名の文化をじっくりと味
わいます

16：55 中部空港発
18：35 新千歳空港着

　全国中小企業団体中央会では、組合役職員の資
質向上を図り、組合の健全な発展に資することを
目的に昭和49年度から中小企業組合士制度を制定
し、中小企業組合検定試験を実施しています。
　本年度の「中小企業組合検定試験」は、12月3日
に札幌市（ホテル札幌ガーデンパレス）で実施を予
定しており、この試験に向けた事前準備のための
講習会を開催します。
　受験者に限らず、組合実務をより深く習得しよ
うと思われている方も是非ご参加ください！

※なお、全国ツアー及び組合運営実務講習会の詳細な案内については「ニュースレポート中央会8月号」に同封させていただきます。

江戸の町並みと水路が流れる郡上八幡

開催日時

平成29年9月13日（水）〜15日（金）
13日（水） 14日（木） 15日（金）
組合制度 組合運営 組合会計

※単一科目又は複数科目での受講ができます。
※講習会は、前半の部（3時間）と後半の部（3時間）の2部構成で実施します。

【前半】�10：00～13：00�
基礎的な知識の習得を目的とします。

【後半】�14:00～17:00�
検定試験対策として過去の試験問題等の傾向と対策を
学びます。

開催場所 　札幌市中央区北1条西7丁目プレスト1・7　1階
稚内信用金庫会議室

オリジナルツアー　2017年10月24（火）～27日（金）
●大会：平成29年10月26日（木）　
●場所：�長野県松本市　キッセイ文化ホール

（長野県松本文化会館）

旅行代金
催行人員15名以上 165,500円

第
69
回

※行程及び旅行代金（参加人数による）は変更する場合がございます。

中小企業団体全国大会 in長野

日本の美しい原風景が残る白川郷

大露天風呂が自慢のユルイの宿恵山

商業町として栄えた岩村歴史の町並み

平成29年度
組合運営実務講習会開催のご案内 〜組合制度・組合運営・組合会計〜
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　昨年は「繰越欠損金の取扱い（平成28年7月号）」に
ついて、今年に入ってからは「組合の減資及び脱退の
考え方（平成29年2月号）」について、それぞれ解説を
してきましたが、今年2回目は「視察研修旅行の取扱
い及び注意点」について説明をしてみたいと思いま
す。意外と皆さん気になる論点ではないでしょうか。

業務との関連性が大事
　「わが社は年に1回必ず視察研修旅行に行ってい
る」という会社を時々耳にしますが、税務上の取扱い
に関してはどの会社も注意している点がいくつかあ
ります。税務署は往々にして「単なる観光目的の旅行
でしょ？その場合は経費性は認めませんよ」という
スタンスがあるため、税務上はきちんとした対応が
必要です。
　この点、「業務従事割合」と呼ばれるものが大事に
なります。要するに、「どれくらい仕事に関係した視
察であったのか」ということです。より具体的には、
「視察等の日数」÷（「視察等の日数」＋「観光の日数」）
で計算を行います。今回は紙面の都合により、詳細説
明は割愛しますが、法人税通達にはその割合に応じ
た基準（どこまでを経費と認めるか）が詳細に定めら
れています。
　この「業務従事割合」に会社負担額を乗じたものが
基本的には経費になるため、それ以外の支出は経費
ではなく、参加者（経営者及び従業員）の給与（あるい
は賞与）の取扱いになります。要するに税務署の見解
としては「業務に関する支出は経費になるけど、旅行
に係る支出は個人的なものであり、給与所得として
課税しますよ」ということになります。この場合、給
与（賞与）算定上は所得税の源泉徴収も必要になり、
手続きを忘れないようにしなければなりません。

視察の様子がわかるように記録と保管が大事
　その他の留意点としては、視察研修旅行が実態を
伴ったものであることを後日になっても証明できる
ように、次のような資料を記録・保管しておくことが
大事です。①視察企画書（目的や計画を記載）、②参加
者名簿、③視察日程表、④視察研修に使ったパンフ
レットや使用したテキスト、⑤視察や研修の様子を
表す写真、⑥請求書及び領収書などです。さらには、
研修を今後の業務にどのように活かすかを検討した
研修報告などがあるとなお良いでしょう。

出張旅費規程の整備と実際の運用も大事
　上記に関連する話としては、社内の出張旅費規程
の整備も大事です。業務として出張に準じた取扱い
になるのであれば、出張手当の支給も検討できます。

組合員を対象とする場合の注意点はありますか？
　組合員を対象とする研修視察旅行で、仮に組合負
担部分があるとすれば上記同様の留意点がいくつ
かあります。つまり、研修とは名ばかりの主として
観光旅行を目的とした団体旅行であると認められ
れば、組合負担部分は経費にはなりません。このた
め、「組合の業務を行うために直接必要と認められ
るもの」という基準をクリアすることが重要です。
例えば、他県の同業の組合を団体で視察させてもら
い、その取り組みを今後の組合運営に活かすための
研修視察を企画し、実際に訪問する場合は経費性は
高いと言えるでしょう。もちろん、上記の書類の記
録・保管も大事です。

税 理 士 が

視察研修旅行の
税務上のアレコレ

解 説 ！

株式会社BAMC associates
札幌支店長

税理士・公認会計士
小島　史資�氏

分3

8 ニュースレポート中央会2017.7



講習会やホームページ開設などにかかる
費用の一部を助成します！
講習会やホームページ開設などにかかる
費用の一部を助成します！
講習会やホームページ開設などにかかる
費用の一部を助成します！
講習会やホームページ開設などにかかる
費用の一部を助成します！

平成29年度
中央会助成事業
のご案内

募集期間
平成29年6月30日（金）〜�
　　　　平成29年7月28日（金）　必着

採択発表
平成29年8月中

お問合せ・応募方法
事業の詳しい内容や申請用紙の入手等は本会ホー
ムページをご覧いただくか、本部連携支援部又は
各支部にお問合せください。
� （担当：本部連携支援部　小枝、佐々木）

1　事業の概要
　本会の会員組合が、組合員を対象として開催する研修会、講習会等の費用の一部を助成しま
す。

2　助成金額
　1組合10万円以内（補助率10/10。精算払）　※申請数及び内容により減額することがあります。

3　対象経費
　講師謝金、講師旅費、会場借上料、消耗品費、通信運搬費、印刷費

4　助成予算総額
　全道で100万円

1　事業の概要
　本会の会員組合が、共同事業の活性化や受注促進等の取引力を強化するためにホームペー
ジの開設、商品パッケージの改良等を行う際の費用の一部を助成します。

2　対象組合
　小規模事業者組合（詳細は本会ホームページでご確認ください）

3　助成金額
　1組合10万円以上20万円以内（補助率2/3。精算払）　※申請数及び内容により減額することがあります。

4　対象経費
　謝金、旅費、消耗品費、印刷費、会場借上料、通信運搬費、委託費

5　対象事業の具体例
　・ホームページの作成、リニューアル
　・販促用チラシの作成
　・ネット販売システム、データベースの構築
　・商品パッケージ（包装）の改良

6　助成予算総額
　全道で100万円

「平成29年度　取引力強化推進事業」補助金

「平成29年度組合活性化助成事業」助成金
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会社の概要

　株式会社セーコーは、昭和45年の創業以来、シルクス
クリーン印刷を中心として、商業施設の案内サインやの
ぼり旗などの製作をしてきました。
　近年は自社工場をもつ強みを生かし、顧客のさまざま
なニーズに沿った店舗や公共施設のサイン（看板）の設
計、製作、施工など幅広いサービスを提供しています。

本業の応用が新事業に発展！

　サイン製作をメイン事業としていた同社が医療介護
機器を製造することになったきっかけは、以前から取引
があった医療機器メーカーから、同社のシルク印刷技術
を使ったマットセンサーの開発依頼を受け、取り組んだ
ことでした。
　従来のマットセンサーは、2枚の電極シートの間に緩
衝材をはさみ、踏んだ際にシートのセンサー同士が接触
し通電する構造でしたが、同社はセンサー部分に電気抵
抗の少ない銀のインクを採用しシルク印刷することで、
感知能力が大幅に向上したマットセンサーの開発に成功
し、以後医療介護機器の製作を行うようになりました。

ものづくり補助金申請の経緯①

　わが国社会は高齢化が進行しており、平成35年には
高齢化率（全人口に占める65歳以上の人の割合）が30
パーセントに達するといわれ、これに伴い医療、福祉施設
や住宅において高齢者の徘徊などによる転倒事故で骨
折などのケガが増加しており、ケガがきっかけで寝たき
りや歩けなくなってしまうケースも少なくありません。
　徘徊防止のため、マットセンサーの需要は高く、同社
が開発したマットセンサーも納入実績が増えていました
が、マットにつまずいて転倒してしまうことや電極シート
がプラスチック状のため故障が多いなどの問題点があ
りました。
　そこで、同社では、この問題点を解決した超薄型のマッ
トセンサーの開発を行うため、平成25年度ものづくり補
助金制度に応募し、採択されました。

折り曲げても大丈夫	！　布製マットセンサー

　新たに開発したマットセンサーは、踏むことで縦糸と
横糸にひずみができ静電容量（どれくらい電気量を蓄え
られるかを表す量）の変化を感知する特殊な布地を使
い、その変化をセンサーで検知し、内蔵された小型発信
機が無線でアラームを鳴らす仕組みで、無線機能は半径

同社製品ブレーキセンサー付き車椅子

薄型徘徊感知マットセンサー

　第17回目は、「株式会社セーコー」（平成25年度中小企業・小規模事業者ものづくり・商業・
サービス革新事業／平成26年度補正ものづくり・商業・サービス革新補助金）の取組につい
て紹介します。

第17回  ものづくり補助金活用事例紹介 
薄型徘徊感知マットセンサーの開発
災害時避難所での見守りシステムの開発
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〒063-0847
札幌市西区八軒7条西 4丁目1-12
TEL：011-643-1811　FAX：011-643-1815

50メートルまで受信可能です。
　従来のマットセンサーは厚さが約7ミリありましたが、
3ミリ程度まで薄型化でき、布製であるため、折り曲げて
も重いものが載っても内部の配線が断線することもな
くなりました。
　また、簡単に折りたたんで収納できるようになったこと
に加え、マットセンサーに見えないようなデザインにする
ことで、マットを敷いた時の違和感もなくなり、介護施設で
試験した結果、安全性においても高い評価を得ています。

ものづくり補助金申請の経緯②

　東日本大震災以降、避難所や医療介護施設では、災害に
備えて簡易マットレスや毛布などの備蓄が進んでいます。
　しかし、災害発生時には多数の被災者が避難するた
め、すべての被災者の体調を把握し、異変に素早く対応
することは非常に困難となり、特に高齢者は自分の体調
の変化を伝えられず、気づいたときには重症化している
ことがあります。
　そこで、マットセンサーを開発した経験を活かし、寝るだ
けで自動的に脈拍と呼吸数を測り、異常を検知したときに
アラームで知らせる見守りシステムの開発を行うため、平
成26年度補正ものづくり補助金制度に応募し、採択され
ました。

世界初！　被災者を見守る災害時エアマット

　開発した見守りシステムは、災害用として世界初のシ
ステムで、小型測定装置を接続したエアマットレスに寝
るだけで呼吸、脈拍、体動の微弱な空圧を検知、リアルタ
イムでモニターに表示し異常な数値を検知したらナース
コールやアラームで知らせる仕組みです。
　また、見守りシステムの説明書を印刷した不

ふ
織
しょく
布
ふ
の

カバーをかけることで、通気性を良くするだけでなく、緊
急時に誰でもすぐに使用できるようにしたほか、電源が
使えない場合のことを想定し、大容量のバッテリーを付
属しました。
　見守りシステムを導入することにより、避難所での被災
者や医療関係者の負担が大幅に軽減されるため、将来的
には日本国内のみならず海外の需要も見込んでいます。

脈拍と呼吸数をリアルタイムで表示

おわりに

　三井尚子代表取締役は、今後の展望について「ナース
コールやアラームで知らせるだけではなく、スマート
フォンに連動させるなどIoTにも取り組みたい」と話して
いました。
　社会のニーズを察知し、自社の強みを活かした新しい
製品を作り続ける同社の名前を医療介護業界で聞く日
は近いと感じました。災害時見守りシステム

株式会社セーコー
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全体で主要DI値が悪化するも、非製造業は持ち直し傾向
5月の道内景況　情報連絡員レポート

全業種 製造業 非製造業

4月 5月 前月比 4月 5月 前月比 4月 5月 前月比

業界の景況 0.7
→

△9.8
→

6.5
→

売� 上� 高 △1.1
→

△9.2
→

3.4
→

収 益 状 況 △0.3
→

△3.3
→

1.4
→

販 売 価 格 △2.0
→

0.2
→

△3.2
→

取 引 条 件 3.2
→

△3.1
→

6.7
→

資 金 繰 り 3.2
→

△0.1
→

5.0
→

雇 用 人 員 △1.2
→

△9.4
→

3.2
→

△16.1 △15.4 △12.1 △21.9 △18.3 △11.9

2.2 1.1 6.1 △3.1 0.0 3.4

△12.9 △13.2 △6.1 △9.4 △16.7 △15.3

7.5 5.5 6.1 6.3 8.3 5.1

△3.2 0.0 0.0 △3.1 △5.0 1.7

△4.3 △1.1 △3.0 △3.1 △5.0 0.0

△6.5 △7.7 0.0 △9.4 △10.0 △6.8

（凡例） 30以上 10～ 29 9～△ 10 △ 11～△ 29 △ 30以下

天気図の見方　各調査項目について調査月と前年同月を比較して、「増加」（または「好転」）したという回答（構成比）から「減
少」（または「悪化」）という回答（構成比）を差し引いた値（D・I値）をもとに作成。その基準は上記のとおりである。

景況天気図（前年同月比）

5.0

0.0

－5.0

－10.0

－15.0

－20.0

－25.0

－30.0

景況 売上高 収益状況

9875 H29.1 2 3 4 51211106

主要DI 値の推移

　主要DI値の推移では、「景況」が改善した
が、「売上高」と「収益状況」は悪化した。
　業種別に前月との比較を見ると、製造業
では「販売価格」以外の項目が悪化、特に「景
況」「売上高」「雇用人員」が大きく悪化した。
非製造業では「販売価格」以外の全項目が前
月よりも改善した。

概 況
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・4月から新規採用した組合員企業が十数社ある。� （塗装工事／札幌）
・組合員の業況は、5月に入り 4月に発注された工事 7件・業務 5件を施行中
である。雪解けが早かったこともあり、順調な進捗状況となっている。

　全般的に発注が遅れているが、農業従事者が土木作業員と兼業している方が多
いため、施行が本格的になるのは 6月に入ってからになる。公共事業の発注は
交付金事業に依存していることから 6月以降の発注が主で、全体の額が少ない
ため、発注件数が少なく、競争入札による請負額の低下が懸念される。

� （管工事／名寄）
・官庁・民間とも春先発注も順調に出ているが、工事全体は未だそんなに動いて
なく、各業者は手待ち状態になっている。今後現場が進めば、多忙になると思
われる。各物件が相当数出ているので、人手不足になる模様。

� （電気工事／全道）
・住宅系は継続工事案件などで多少売上などが伸びているが、ビルなどを扱う野
丁場では大型案件が始動する前で大きな変化はない。

　不足する若年技能者の確保のためには賃金・福利厚生の充実等の処遇改善が不

可欠であり、もととなる工事量の安定的な確保が重要。このため公共工事・民
間工事ともに環境に優れた健康にも優しい天然素材である漆喰・珪藻土等の材
料を使用した「左官仕上げ塗り壁」の積極的な採用、左官工事量の確保・拡大
が図られることが望まれる。� （左官工事／札幌）

・前年と比較して馬鈴薯の動きが激減した。馬鈴薯の貯蔵量は非常に少なく、ほ
ぼゼロに等しいと思われる。その他の農産物も目立った動きはない。一般カー
ゴの動きは例年より鈍化していると思われる。特に北海道発の貨物の減少が大
きい。北海道着の貨物は微減ではあるが、全体的に物量が少ない傾向にあると
思われる。域内輸送も道外輸送同様で全体的に落ち着いていると思われる。
� （一般貨物自動車運送／石狩）
・公共工事にからむ商品運搬については、上下があるように思われる。
� （一般貨物自動車運送／小樽）
・売上高は前年同月比 1.4％
　乗務員数は前年同月比 5.5％
　4月分チケット取扱高は、前年同月比 5.4％� （一般乗用旅客／旭川）

非製造業（建設・運輸業）

・売上はやや増加したが、消費抑制傾向のなかで特売を行うケースが多く、価格
は減少傾向にある。小売の商況は前年を超えており、これまでに比べ、やや動
きは良くなってきている。� （菓子／全道）

・売上高の減少が続いていたが、ここに来て売上高増加との回答が増えた。低価
格品を中心に販売数量が伸びている。靴履物ではスポーツ志向が弱まり、婦人
靴が復調している。卸団地は建物の老朽化対策を含め組合全体の制度等見直し
の時期にある。� （各種商品／札幌）
・客足は少し戻っているように思われるが、市内の益々の人口減少や高齢化など
で依然苦しい状況にある。来客増加につながるようなチラシの入れ方、内容の
充実にさらなる努力が必要と思われる。� （各種商品／小樽）

・5月取扱高は天候にも恵まれ、前年比 105％の状況。電気ガス料金、ティッ
シュ、バター、タイヤ等の値上げが実施され、消費者生活での明るい話題は少
ないなかで、ふるさと納税のお礼品で白老町ハンバーグや北海道農産品が今年
も好調である。� （各種商品／苫小牧）

・売上高が前年同月比 106％の実績となった。実働日数が多かったことや漬け物
など日配品が伸長した。� （野菜・果実／札幌）
・函館朝市のGWは、昨年とは打って変わり、車利用の道内客が回復し、期間
中の臨時駐車場の利用が前年比 62.8％増と大幅な利用増となった。その他の
話題としては、先月スタートした道内初のショッピングリハビリ事業は、正式
に「おでかけリハビリ」として、現在この取組を朝市だけのものとせず、市内
および道南全域に展開していこうとスーパーや商店街、大手メーカーや交通機
関など各ステークホルダーを巻き込み、コンソーシアム化も検討している。

� （各種商品／函館）
・釧路市中心市街地への外国人来街客数の減少が気になる。道東自動車道未開通
17kmの区間の早期開通が望まれる。� （鮮魚／釧路）

・原油価格や為替の動き等を踏まえ、5月に入っても仕入れ価格は不安定な状況
が続いている。また、末端の需要環境は節約基調を背景に依然厳しく、特に地
方販売店の整理・淘汰の動きが顕著となっている。燃料油の減販を見込んで適
正収益を確保するには、これまで以上に採算販売を徹底し、経営体質を強化す
ることが緊急の課題である。一部大手企業等にあっては景気の良い話もしてい
るが、特に地方ではまだまだ節約志向をより強めており、消費意欲の減退に危
機感を持っている事業者も多い。いずれにしても、5月の販売状況等をみる

と、為替、原油価格の影響を受け、一時仕切り価格が大幅に上がったこともあ
り、末端での値取りができ得ない販売事業者も多く、依然厳しい経営環境が続
いている。� （燃料／全道）
・売上げは前年比微増の状態である。北海道でも省エネ、暖房機能付きのエアコ
ンの普及が進んでいる。行政、メーカーは 4K、8Kの普及に力を入れている
が、需要は一部に限られている。本州は不動産、建設ブームと言われ、道内に
も波及効果は一部で及んでいるが、経営環境は電気料金やガソリン価格の上昇
などのコストアップ要因があり、依然として厳しい。電力とガスの自由化によ
り、契約をめぐる競争が激化している。� （電気機械器具／全道）

・GW明けで小売は少々減少したようである。クレジットの取り扱いも少し減少
した。オークション（セリ）の成約ポイントも少し落ち込んでいる。夏商戦に
向けて、今後に期待する。� （中古自動車／札幌）

・働き方改革の盛り上がりは、IT 機器やソフトウェアを活用した働きやすいオ
フィス環境を作る官公庁や民間企業の IT インフラ構築への投資の拡大が見込
め、さらにテレワークなどの在宅勤務が広がればウィルス対策などのセキュリ
ティ需要も増えることから、今後も首都圏大手企業や大手ベンダーから、道内
の IT 業界へのシステム開発需要は堅調に伸長することが予測されている。
　IT 業界の深刻な人材確保や人手不足、退職者防止を目的に、働き方改革を見据
えながら長時間労働を是正して賃金アップに踏み切ることが不可欠になってい
る。新聞報道では、道内中小企業の 95.0％が 2017年度に賃金の引き上げを
実施すると言われている。
　ただ、生産性の向上や効率化を計らないと労働時間の減少分や賃金アップ分を
取り戻せず、企業収益へのインパクトが大きい。もちろん業務の見直しは必要
だが、ダラダラした働き方ではなく集中力を高める労働環境の整備や組織体制
の整備・構築を経営サイドでも取り組まなければならない実効策ではないか。
　働き方改革の手段として当組合の企業でも労働環境の改善策として「残業の事
前申告制」「有給休暇取得促進」「ノー残業デーの徹底」「半日や時間単位での
有給休暇取得」など、まずは長時間労働是正への取り組みを始めた IT 企業が
多い。抜本的に手を打つというより、できるところから始めているということ
のようだ。� （ソフトウェア／全道）

・燃料となる重油の値上げなどもなく、現状維持の状態である。
� （公衆浴場／全道）

非製造業（卸・小売・商店街・サービス業）

・各種調査の回答を見ても、業界の景況悪化、収益状況悪化、採算赤字の回答が
多く寄せられている。� （水産食料品／留萌）

・経営者が体調不良で、加えて後継者もおらず、廃業しなければならない組合員が
いる。地方では特に販売先の減少により収益が悪化し、後継者をつくることがで
きず、やむを得ず廃業となるところが増えている。� （めん類／全道）
・味噌出荷量（道内）：単月（29年 4月）　前年対比　99.3％
　醤油出荷量（道内）：単月（29年 4月）　前年対比　89.3％
　4月単月（道内）の出荷量は味噌でやや持ち直したものの、醤油の状況は相変
わらず悪い。今年 1月～ 4月の道内累計出荷量も、前年対比で味噌 93.8％、
醤油で 90.7％と悪い。味噌の原料米の高騰もあり、当業界の取り巻く環境は
依然厳しい。� （味噌・醤油／全道）

・5月は天候にも恵まれ、微かではあるが増加したようです。春の転勤シーズン
は女性パート労働者が退職する季節でもあるが、その補充が出来ず多くの事業
者が困っている。多少の賃上げは実施しているようだが、大手企業並みの給与
水準に近づけることは体力的に無理である。人が見つかるまで現在の人員で遣
り繰りするが、休日労働や残業が増えることになり、政府の「働き方改革」に
逆行するような現状にジレンマを感じる経営者は少なくない。� （飲料／全道）

・ゼロ国債事業により、空知地域では農業土木関連事業が多く発注されている。
これにより暗渠排水工事でのビリ砂利の動きがあるが、収益好転とまでいかな
い。一方で災害関係事業も多くでているが、河道掘削事業で発生した砂利につ
いては、別途工事に活用するよう発注時に指示がある事から、砂利採取に繋
がっていないことが課題である。� （砕石／全道）
・災害復旧工事が発注されているものの、動きが遅い。一時期、集中で工事がこ
なせないかもしれない。� （砕石／帯広）
・水道資材や自動車は前年並みに推移している。マンホールや特殊鋳鋼品、建
機・農機部品はやや悪い。従業員の確保難、熟練技術者の退職、原材料費・人
件費以外の経費の増加などがある。� （銑鉄鋳物／全道）
・造船業界は低迷が長期化して、多額の損失を計上している造船所が多く、事業
規模を縮小または撤退する企業も出てきている。新造船価格は相変わらず低
く、赤字覚悟で受注しているのが現状である。鋼材等の値上げもあり、当分厳し
い状況が続くと予想され、先が見えない。� （金属製品／室蘭）
・5月は復興工事関連業種は忙しかったが、他は低調だった。
� （金属工作機械／札幌）
・5月は仕事量が少なく、人手不足も一段落した。� （畳／函館）

製造業

※�情報連絡員から頂いた景況等のコメントの一部を抜粋して掲載しています。コメントの全文については、本会ホームページに掲載しておりますの
でご覧下さい。（本会ホームページ：http://www.h-chuokai.or.jp）
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支部だより

『みんなの銀座now！写真展！』開催中です
　旭川銀座商店街振興組合にある第一市場では、み
んなの銀座now！写真展！を開催中です。
　この写真展は、旭川の市民団体レクスポあさひか
わの主催で、かつてにぎわい、活気にあふれていた当
時の商店街の姿と、シャッターを閉じた店が多く
なってしまった現在とを、多くの旭川市民に知って
もらい、商店街の活性化につなげたいとの思いから、
企画されました。
　今回で2回目となるこの写真展には、市民から提
供された旭川市内の街並みから、商店街イベントま
で懐かしい写真や絵画などがたくさん展示され、足
を運んだ方々を楽しませています。
　今年3月24日から始まったこの写真展は、1年間の
常設展示を予定しており、市内の懐かしの写真を随
時募集しています。
　ゴールデンウィークには内容を少しリニューアル

し、新たな写真や絵画なども加
えられ、何度訪れても楽しめる
工夫がされています。
　昭和の良き時代にタイムスリップしたような気分
を味わえる写真展にお越しになり、旭川銀座商店街
の各お店にも立ち寄っていただければ、地域商店街
の素晴らしさが実感できることと思います。

なかしべつ菌床栽培協同組合
　今回は、中標津町にあるなかしべつ菌床栽培協同組
合（寺端祐介理事長、組合員5人）をご紹介いたします。
　中標津町での椎茸栽培は、もとは町内の建設会社
が始めたもので、「想いの茸」しいたけの名称で全国
の催事に出るなどするうちに、しだいにその名を知
られるようになりました。
　昭和26年7月には中標津町牛乳消費拡大推進委員
会として出品した「大判しいたけチーズ焼き」が、北海
道179市町村応援大使企画の第5回なまらうまいっ
しょ！グランプリに
おいて優勝し、一躍
有名になりました。
　なかしべつ菌床栽
培協同組合は、この
椎茸を町の産業発展
と雇用の創出、地域

活性化につなげるため、地元企
業5社により平成27年6月に設
立されました。
　同組合では、廃校になった小学校跡地に施設を構
え、椎茸の共同生産、共同販売を行っており、町の基
幹産業である酪農業に次ぐ新たな産業とすべくブラ
ンド化を目指しています。
　今後は、町の観光資源とすることも念頭に入れつ
つ、雇用の場とし
てUターン希望者
や農業高校、高等
養護学校などの学
生の受入れも積極
的に進めていく考
えです。

釧根支部（釧路市） 所管／釧路総合振興局・根室振興局管内
駐在職員／越川事務所長・大西主事

上川・宗谷支部（旭川市）所管／上川・宗谷総合振興局・留萌振興局管内駐在職員／今井事務所長・大瀧主事・毛利主事

なかしべつ菌床栽培協同組合ホームページ
https://www.nakashibetsukinsho.com/

懐かしい写真の数々

出荷作業

中標津椎茸「想いの茸」
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洞爺湖、新泉源の温泉熱を利用した地熱発電所竣工！
　洞爺湖温泉利用協同組合（若狭洋市理事長、組合員
26人）が取り組みを進めてきた、新泉源の温泉熱を
利用した地熱発電施設「洞爺湖温泉KH─1地熱発電
所」が完成し、3月から本格利用を始めました。
　地熱資源開発の助成金で掘削した調査井を発電に
利用するのは全国初の試みで、熱交換器で熱のみを
取り出して発電し、発電後の温泉水はホテルや旅館
などに給湯しています。
　発電に利用する温泉水は、平成12年の噴火で火口
ができた有珠山西
麓の金比羅山で掘
削した新しい泉源
で、約135℃の温
泉水が毎分約400
リットル湧出して
います。温泉熱で

沸点の低い触媒・代替フロンを
蒸気にしてタービンを回すバ
イナリー発電方式で、最大出力
60キロワットの発電機1基を通常時は出力40キロ
ワットで運転しており、将来的に電気自動車の充電
などに活用し、集客につなげていく予定です。
　同組合の若狭理事長はその意義について、「洞爺湖
温泉にとって大きな一歩。既存泉源の湯温低下とい
う課題を抱えていた温泉街にとって高温なのが最大
の利点。泉源を大事に温泉供給と連携し、地域活性化
につなげると
同時にサミッ
ト開催地とし
て環境への取
り組みは使命
だ」と話して
います。

「空知スタンプラリー」を開催しています！
　空知管内では、4月28日から10月31日まで、空知
スタンプラリーを開催中です。スタンプは24市町に
ひとつずつ置かれ、道の駅や温泉などの観光施設が
設置場所になっています。
　管内の市や町を巡って、道外にお住まいの方なら
2個、道内にお住まいの方なら6個スタンプを集めて
応募すると、抽選で100名に3,000円相当の空知特
産品セットが当たります。特産品セットは、米、野菜
などの農産物から、ワインやスイーツなど多彩です。
　さらに、24個全てのスタンプを集めた方は、
10,000円相当の空知特産品セットが当たるコンプ
リートコースに応募することができます。
　10月末までの長期間の実施となりますので、季節
ごとに違った顔を見せる空知を是非楽しんでくださ
い。

空知支部（岩見沢市） 所管／空知総合振興局管内
担当／連携支援部　伊藤主任

胆振支部（室蘭市） 所管／胆振総合振興局管内
駐在職員／中條事務所長・千葉主事

開 催 時 期� �平成29年4月28日～10月31日
※応募は11月10日消印有効

スタンプ設置場所� �空知管内の24市町
道の駅などの観光施設�
※施設の開館時間のみ押印可能

お 問 合 せ 先� �北海道空知地域創生協議会
0126-20-0036

発電所を説明する四宮博専務理事 発電所の完成を祝う竣工式
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本制度は、法律に基づき独立行政法人
中小企業基盤整備機構が運営しています。

（独）中小企業基盤整備機構
共済相談室

TEL 050-5541-7171

● 月額5,000円～200,000円（5,000円単位）の範囲内で自由に選択できます。
● 掛金は全額「損金（法人）」または「必要経費（個人事業）」に算入できます。

無理のない掛金、税制面での大きなメリット！ポイント ❷

● 取引先事業者が倒産して売掛金債権等が回収困難となった時に貸付けが受けられます。
● 取引先との商取引の事実確認だけで、迅速に貸付けが受けられます。

中小企業で、引き続き1年以上事業を行っている方が加入できます。ポイント ❶

● 掛金総額10倍の範囲内で、回収困難となった売掛金債権等の額
● 貸付条件は「無担保・無保証人」「無利子」

最高8,000万円まで貸付けが受けられます。ポイント ❸

※ただし、貸付けを受けた場合、貸付額の10分の1の額が、積立てた
　掛金から控除されます。

● それ以降掛金を掛けなくても、共済金の貸付けは受けられますので安心です。
● 解約しても共済金の貸付けを受けていなければ積立てた掛金の全額が戻ります。

40ヶ月以上掛けていれば、ポイント ❹

経営セーフティ共済制度経営セーフティ共済制度全国加入者
約      万人の
 実   績！
3030

小規模企業共済制度小規模企業共済制度

● 事業資金等の貸付制度が利用できます（担保・保証人不要）。
● 地震・台風、火災等の災害時にも貸付けが受けられます。

事業資金の貸付け・災害時のサポートもあります！ポイント ❸

● 掛金は毎月1,000円～70,000円（500円単位）の範囲内で
自由に選択できます。

● 掛金は全額所得控除、受取りは「退職所得扱い」（一括受取）または
「公的年金等の雑所得扱い」（分割受取）となります。

無理のない掛金、税制面での大きなメリット！ポイント ❷

常時使用する従業員が20名以下
（商業・サービス業では5名以下）の個人事業主、
個人事業主の共同経営者（2名まで）
及び会社の役員の方が加入できます。

ポイント ❶



北海道中小企業団体中央会

札幌支店 札幌市中央区北2条西3-1-20  TEL 011-241-7231

函館支店 函館市若松町3-6  TEL 0138-23-5621

帯広支店 帯広市西三条南6-20-1  TEL 0155-23-3185

旭川支店 旭川市五条通9-1703-81  TEL 0166-26-2181

釧路営業所 釧路市大町1-1-1  TEL 0154-42-0671

〒060-0001　北海道札幌市中央区北1条西7丁目�プレスト1・7�3階
TEL�011-231-1919　FAX�011-271-1109

ホームページアドレス　http://www.h-chuokai.or.jp
発行日／平成29年7月1日（毎月1日発行）

＊�この機関誌は、誰もが読みやすい
ユニバーサルデザインフォントと
環境にやさしい植物油インキと再
生紙を使用しています。

表紙写真提供：稚内市北方記念館・開基百年記念塔


